

## SAINT THOMAS D'AQUIN

### LE MAITRE DES ÉCOLES CATHOLIQUES



L y aura bientôt trente ans que Léon XIII, presque au début de son Pontificat, entreprit par sa mémorable encyclique *Aeterni Patris* la restauration des études théologiques et philosophiques qu'il devait mettre, deux ans plus tard, avec toutes les écoles catholiques, sous le patronage de S. Thomas d'Aquin. Cette encyclique n'est pas seulement une œuvre magistrale de doctrine et de sagesse chrétienne : elle est une date dans l'histoire de l'Eglise et dans l'histoire de la pensée humaine. Le temps seul en fera connaître, au grand nombre des esprits qui ne voient ni de haut ni très loin, toute l'influence et la portée.

Peu de Pontifes ont été entourés aussi constamment que Léon XIII au cours de son long Pontificat de la faveur et de la louange de l'opinion ; mais il n'y en a peut-être pas qui, pour être bien jugé et vu dans son vrai jour, ait besoin autant que lui d'être placé dans le recul de l'histoire. On le verra plus tard, son action sur l'Eglise et sur le monde, son action profonde, efficace et durable, aura surtout été une action doctrinale — et une action à longue portée. Cet homme, à qui l'on a fait la réputation d'être surtout un homme de son temps, se trouvera avoir été surtout l'homme des temps à venir.

Il semble bien que la Providence ait voulu, en l'appelant au Souverain Pontificat après une si longue préparation, à un âge où la plupart des hommes se dégagent des soucis et des préoccupations du temps pour ne songer plus